
EFE Sur confirma la puesta  
en servicio del nuevo Puente 
Ferroviario para fines de 2025

DURANTE SEPTIEMBRE SE ESPERA COMPLETAR LA EXCAVACIÓN EN EL CERRO CHEPE 

Quedan 14 meses de trabajo, pero 
si no hay contratiempos, en 
diciembre del próximo año, el 
nuevo Puente Ferroviario, que se 

construye para unir ambas riberas 
del Río Biobío, estará en operacio-
nes. Así lo ratificó la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado, a través 

de su filial en la zona (EFE Sur), 
luego de una visita a las obras de 
construcción del nuevo túnel que 
permitirá precisamente acceder al 

viaducto. “Estamos visitando la 
construcción del túnel que conec-
ta con el nuevo Puente Ferroviario 
que en conjunto tienen un 54% de 

avance y esperamos que hacia 
fines del 2025 estén en operacio-
nes”, dijo Nelson Hernández, presi-
dente de EFE Sur. 

Firma estatal fijó en 54% el estado de avance del proyecto, en el cual se incluye un nuevo túnel.
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Posta de Santa Juana destruida 
por incendio estará restituida 
al finalizar el próximo año
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Fármacos para la diabetes  
en tratamientos para pérdida  
de peso en la mira de expertos
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Royalty Minero: sólo 7 
comunas han reportado 
gastos de los recursos 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CATALINA BINDER 
Vicepresidenta del CPI

Chile tiene múltiples desafíos 
en materia de infraestructura y 
uno de ellos es que las institucio-
nes públicas que cuentan con re-
cursos destinados a llevar adelan-
te las grandes obras que el país ne-
cesita, puedan ejecutar de manera 
eficiente ese presupuesto.  

El “Reporte de infraestructura, 
ejecución de presupuestos 2006-
2023” entregado en julio de este 
año por el Consejo de Políticas de 
Infraestructura (CPI) analiza en 
detalle la materialización efectiva 
de inversión pública del gobierno, 
como la realizada por los ministe-
rios de Obras Públicas, Vivienda, 

materializar los proyectos de in-
fraestructura en distintas áreas 
como los recursos hídricos -donde 
se debe avanzar en una estrategia a 
nivel nacional-, y diseñar obras de 
pequeña, mediana y gran escala en 
las regiones. Al mismo tiempo, la 
reactivación de la economía requie-
re que los sectores productivos 
cuenten con infraestructura logís-
tica y estratégica adecuada como 
puertos, autopistas y conectividad.  

Nuestras ciudades demandan in-
versiones para transformarse en 

espacios resilientes ante ries-
gos -por ejemplo, los que ge-

nera el cambio climático-, y 
también se debe considerar la 

construcción de viviendas y servi-
cios ante el déficit existente.  

Resulta apremiante que la capaci-
dad de ejecución de los presupuestos 
del Estado ayude a llevar adelante 
planes y programas de infraestructu-
ra para que el país crezca. Vemos que 
muchas veces los privados van más 
rápido en diversos ámbitos, pero el 
objetivo es que la combinación de 
experiencia del Estado y creatividad 
de las empresas propicien un clima 
virtuoso en favor de las comunidades.

por debajo del 90% de la asigna-
ción para inversión. En tanto, la 
ejecución anual de la Ley de Presu-
puestos -en los subtítulos mencio-
nados- alcanzó en 2023 a un 83,7% 
y en 2022 a 89,3%.  

De esta forma, uno de los retos 
este año es elevar el nivel de ejecu-
ción, tal como lo han planteado 
algunas autoridades. En esa línea, 
la ministra de Obras Públicas 
anunció en su último reporte al 
Congreso que durante el primer 
semestre se alcanzó un 41% de 
ejecución, récord para ese 
ministerio. 

Por eso, un aspecto rele-
vante que deben considerar las 
carteras se refiere a contar con 
profesionales idóneos que puedan 
agilizar estos procesos a la hora de 
evaluar proyectos de inversión.  
Vemos que unidades clave dentro 
del Estado -como es el caso de la 
Dirección General de Concesio-
nes del MOP-, tiene menos funcio-
narios de los que debería, aunque 
es una entidad que debe analizar 
y definir proyectos de alto interés 
en los más diversos ámbitos. 

En nuestro país resulta urgente 

Interior, Educación y Salud. El aná-
lisis considera los subtítulos de la 
“Adquisición de activos no finan-
cieros”; “Iniciativas de inversión” y 
“Transferencias de capital”. 

Uno de los resultados más relevan-
tes indica que durante las últimas 
cuatro administraciones han aumen-
tado los recursos disponibles para la 
inversión de manera progresiva.  

Sin embargo, el informe advier-
te que la capacidad de inversión de 
las agencias ejecutoras ha aumen-
tado más lentamente que los mon-
tos asignados para tal efecto. En los 
últimos cuatro períodos presu-
puestarios, la ejecución ha estado 

Capacidad de ejecución

ROGER SEPÚLVEDA  
Vicepresidente CPCC

La educación técnico-profesio-
nal (ETP) en Chile se ha converti-
do en un pilar fundamental para el 
desarrollo económico y social del 
país. Este tipo de educación no 
solo proporciona habilidades 
prácticas y especializadas, sino 
que también fomenta la empleabi-
lidad y la innovación, aspectos cru-
ciales para enfrentar los desafíos 
del futuro. 

En primer lugar, la ETP es esen-
cial para la formación de profesio-
nales altamente capacitados 
en áreas técnicas y prácti-
cas. Según datos del Ministe-
rio de Educación, en 2022, 
aproximadamente el 40% de los 
estudiantes de educación media 
en Chile optaron por la modali-
dad técnico-profesional. Esta cifra 
refleja la creciente demanda y re-
conocimiento de la importancia 
de esta formación en el mercado 
laboral. 

Además, la ETP contribuye sig-
nificativamente al crecimiento 
económico del país. Un estudio de 
la Agencia de Calidad de la Educa-
ción revela que los egresados de la 

te vital para el desarrollo de Chile. 
Su capacidad para formar perso-
nas competentes, impulsar la eco-
nomía y fomentar la innovación la 
convierte en una herramienta in-
dispensable para enfrentar los de-
safíos del futuro. Es imperativo que 
se continúen implementando po-
líticas públicas que fortalezcan 
este tipo de educación y que se pro-
mueva una mayor colaboración 
entre todos los actores involucra-
dos para asegurar un desarrollo 
sostenible y equitativo para el país.

educación técnico-profesional tie-
nen una tasa de empleabilidad del 
70% en el primer año tras su gra-
duación. Este alto índice de inser-
ción laboral no solo beneficia a los 
individuos, sino que también im-
pulsa la productividad y competi-
tividad de los sectores clave de la 
economía chilena. 

La innovación es otro aspecto 
crucial impulsado por la ETP. La 
creación del Ministerio de Cien-
cia, Tecnología, Conocimiento e 

Innovación en 2018 ha sido un 
paso significativo para inte-
grar la educación técnico-

profesional en el ecosistema 
de innovación del país. Entre 2018 
y 2022, se observó un aumento en 
las políticas públicas que incluyen 
a la ETP como actor clave en la 
promoción de la innovación. Este 
enfoque no solo prepara a los estu-
diantes para enfrentar los retos del 
mundo laboral actual, sino que 
también los capacita para ser agen-
tes de cambio y desarrollo en sus 
respectivas áreas. 

Sin embargo, a pesar de estos 
avances, existen desafíos que de-

ben ser abordados para maximizar 
el impacto de la ETP en el futuro de 
Chile. La brecha de articulación 
entre la educación técnico-profe-
sional y el sector productivo es uno 
de los principales obstáculos. Es 
necesario fortalecer la colabora-
ción entre instituciones educati-
vas y empresas para asegurar que 
la formación impartida esté ali-
neada con las necesidades del mer-
cado laboral. 

En conclusión, la educación téc-
nico-profesional es un componen-

Ed. Técnico Profesional, 
motor del desarrollo

Este martes 13 se celebró el 
“Día Internacional del Zurdo”. 
Una jornada que conmemora 
al 10,6% de la población mun-
dial, es decir, a alrededor de 
827 millones de personas en el 
planeta. 

Entre ellos, se encuentran 
famosos como Lionel Messi, 
Angelina Jolie, Ricky Martin, 
Julia Roberts, Keanu Reeves, 
Scarlett Johansson, Paul 
McCartney y Tom Cruise. 
Además el personaje Ned 
Flanders, de la serie animada 
de Los Simpson. Este hecho 
generó una serie de comenta-
rios en redes sociales. 

 
 

Emilio del Río 
@emilio_delrio 
“Zurdo” es una palabra prerro-
mana, tiene el sentido de “tor-
pe”. Las palabras que signifi-
can “zurdo” siempre han esta-
do marcadas negativamente. 
En latín es sinister (de hecho 
da “siniestro”), por eso la len-
gua española eligió una pala-
bra ajena, no marcada. Hoy es 
el #DiaDelZurdo 
 
Ronald Ugel 
@RonaldUgel 
Para los que se ponen la correa 
al revés, tuvieron que cambiar 
las cuerdas para tocar cuatro o 
guitarra, no conseguían guante 
para beisbol, sufren con crema-
lleras, abrelatas y tijeras, les 
costaba discar un teléfono. Fe-
liz Día del Zurdo. 
 
Soledad 
@sole_noide 
13 de Agosto Día Internacional 
del Zurdo. 
En un mundo que no fue pen-
sado para nosotros, domando 
por la contra siempre. 
 
Dante Paz 
@dante_pazOk 
13 de agosto de 1976: Cada 13 
de agosto se celebra el Día In-
ternacional del Zurdo a fin de 
concientizar sobre las dificul-
tades que sufren las personas 
zurdas en ciertas actividades 
cotidianas y mostrar solidari-
dad con ellos. 
 
Teresa Gutiérrez 
@teresitaradiol 
Hoy se festeja el día internacio-
nal del zurdo. 
Feliz día a todos nosotros.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un camino que ya se había dado a conocer 
con antelación fue lo que planteó el minis-
tro de Economía, Nicolás Grau, en su vi-
sita a la zona y tras la reunión con dirigen-

tes de los sindicatos de trabajadores de Huachipato. 
Se trata de la imposibilidad de que el Estado pueda 
comprar la Siderúrgica, dado que no cuenta con he-
rramientas legales que lo permitan. 

“Más allá de los recursos, lo que sucede acá es que 
CAP ha tomado una decisión sin mostrar ningún in-
terés de una compra de esa naturaleza y, además, el 
Estado no tiene la habilitación legal para hacer algo 
de ese tipo (…) Por supuesto, nosotros siempre vamos 
a estar evaluando todas las alternativas”, afirmó Ni-
colás Grau. 

Bajo este escenario, hay puntos clave a destacar.  
El anuncio de CAP sobre la “suspensión indefini-

da de sus operaciones” de la usina fue en medio del 
proceso de audiencias de la Comisión Antidistorsio-
nes, orientada a evaluar la imposición de salvarguar-
dias por dos años al acero chino, luego que en abril 
se aplicarán aranceles provisorios.  

La empresa argumenta que, pese a las sobreta-
sas transitorias, estas no habían podido ser traspa-
sadas a los precios, por lo tanto, el negocio se hizo 
insostenible.  

Biobío sin acero

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Minería, mucho más que cobre 
 
Señora Directora: 

En un mundo donde la sostenibi-
lidad y la tecnología son ejes del de-
sarrollo, Chile emerge como una 
potencia minera indiscutible. Más 
allá del cobre, que ha sido la colum-
na vertebral de nuestra economía, 
lideramos la producción de renio, 
yodo y nitratos naturales, esencia-
les en industrias como la aeroespa-
cial, farmacéutica y alimentaria. 
Somos el segundo productor de li-
tio, vital para la tecnología y la tran-
sición energética global, y ocupa-
mos un lugar destacado en produc-
ción de plata, metal clave en 
aplicaciones tecnológicas y médi-
cas. Además, el potencial chileno 
en tierras raras, con reservas en 
Biobío y Atacama, y con la posibili-
dad de extraer estos elementos va-
liosos desde los relaves de la gran 
minería, nos posiciona como juga-
dor clave en la economía circular 
del futuro, al ser minerales críticos 
para la electromovilidad, siendo 
esenciales para fabricar imanes 
permanentes, baterías y tecnología 
de punta. Esto reafirma nuestro 
protagonismo en este ámbito. 

El desafío para la industria mi-
nera nacional es recuperar estos 

recursos de manera eficiente y 
respetuosa con el medio ambien-
te. La colaboración entre todos los 
actores clave, tanto del sector pú-
blico como privado, debe sentar 
las bases para la industria minera 
del futuro. 

Chile, entonces, a propósito de 
los recientes Juegos Olímpicos, ha 
ganado medalla de oro en recursos 
mineros y tiene la oportunidad de 
consolidarse como un pilar en la 
construcción de un futuro energéti-
co sostenible. Con un enfoque en 
innovación, sostenibilidad y coope-
ración internacional, nuestro país 
está bien posicionado para liderar 
la próxima era de la minería global. 

 
César Arredondo Peña 
Universidad San Sebastián 
 
Resultados de la ENUSC 
 
Señora Directora: 

La Encuesta Nacional Urbana de 
Seguridad Ciudadana (ENUSC), 
dada a conocer recientemente, es 
una de las principales herramien-
tas con que cuenta el Estado para 
generar políticas públicas efectivas 
contra la delincuencia. 

Al revisar los datos, si bien vemos 
que disminuye de manera poco sig-

nificativa la percepción de inseguri-
dad y la comisión de delitos de alta 
connotación social, todos hemos 
sido testigos de cómo el crimen or-
ganizado ha importado otros tipos 
de comportamientos delictuales, 
de los cuales no tenemos mayores 
antecedentes estadísticos. Así, la 
medición de los denominados deli-
tos emergentes, como son la ame-
naza, extorsión y el soborno, confi-
guran estadísticas de relevancia 
para buscar fórmulas de controlar 
la tendencia y avanzar en mayor 
prevención. 

En este sentido, es de suma rele-
vancia la innovación presentada 
este año, donde además de la tradi-
cional segmentación nacional y re-
gional de los datos, se realiza tam-
bién una muestra que llega al total 
de las 136 comunas urbanas del 
país, lo cual aporta estadísticas cla-
ves para focalizar mejor los esfuer-
zos estas materias, en momentos 
donde se hace aún más necesario 
sumar esfuerzos de la seguridad 
municipal y seguridad privada al 
trabajo preventivo de las institucio-
nes policiales. 

 
Aldo Vidal 
Asesor técnico de ASEVA y general 
(r) de Carabineros

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Tras ello, vinieron las declaraciones del Gobierno, 
y del mismo Grau, desde donde se responsabilizó a 
la empresa y se acusó que le habían fallado al país, 
tras su decisión de bajar las cortinas a la planta de 
Talcahuano. 

Luego, la firma comprometió pagos indemnizato-
rios y presentó las excusas del caso.  

De ahí en adelante, el problema quedó en manos 
del Ejecutivo y en los trabajadores. Se habla de 2 mil 
empleos directos y 20 mil plazas indirectas. 

Ese es un pequeño extracto de la última parte de 
la historia. Sin embargo, la renuncia a seguir con el 
proceso establecer sobretasas al acero chino tiene va-
rios contextos a contar hacia atrás. 

Lo primero, es que el tema de las salvaguardias al 
acero tiene dos décadas de antigüedad. También se 
ha planteado, desde diversos sectores, lo que dice re-
lación con que la firma no avanzó en la moderniza-
ción de sus procesos. Además, quedó en evidencia 
que, a lo menos por este año, se movilizó a gran par-
te del aparato estatal tras un respaldo a Huachipa-
to, incluido el mismo Presidente Boric, y, al final, 
todo quedó en nada. 

En este punto, los trabajadores y sus familias que-
dan en situación compleja y también una Región que 
observa como parte de su industria se desvanece.

Los trabajadores y sus familias 

quedan en situación compleja y 

también una Región que observa 

como parte de su industria se 

desvanece.

¡
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Biobío: sólo 7 comunas han 
reportado gastos de recursos 
del nuevo Royalty Minero

DATOS DE LA SUBDERE

Sólo 7 comunas de la Región del 
Biobío han reportado gastos con 
recursos de la ley de Royalty Mine-
ro. Específicamente el registro se 
enmarca dentro del Fondo de 
Equidad Territorial (FET) desti-
nado a compensar las brechas pre-
supuestarias existentes entre los 
municipios.  

Cabe señalar que durante abril 
fueron $7 mil 348 millones el mon-
to entregado a 30 municipios de la 
Región del Biobío, en la primera 
transferencia en el marco de la Ley 
de Royalty, correspondiente al 
2024, y que son parte del fondo ya 
mencionado de la iniciativa. Esto 
según datos proporcionados por 
la Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional y Administrativo (Subdere). 
En Biobío sólo son 30 de las 33 co-
munas de la Región las que reciben 
el financiamiento relacionado con 
esta normativa 

En específico, las comunas loca-
les que han reportado gastos son: 
Chiguayante, Hualpén, Hualqui, 
Laja, Los Álamos, Quilaco y Santa 
Bárbara. 

Asimismo, dentro del mismo do-
cumento, se consigna que, en total, 
son 17 las comunas de la Región 
que han reportado modificación 
presupuestaria por el Fondo de 
Equidad Territorial. 

Otro punto relevante es que para 
2024 fue acordada la distribución de 
recursos por el 50% de lo estimado 
a repartir mediante una glosa en la 
ley de presupuestos de dicho año 
que emula las condiciones de acce-
so y distribución del FET y FCMI, y 
que fueron denominados como fon-
dos puente. Una vez recaudados los 
recursos del royalty en 2025, estos 
aportes a municipalidades debe-
rían verse aumentados al doble. 

“Tal como determinó la Ley de 
Presupuestos 2024, los municipios 
que recibieron recursos por los Fon-
dos Puente de la Ley de Royalty, en 
primer lugar debieron realizar una 
modificación presupuestaria que 
permitió incorporar los fondos a 
sus respectivos presupuestos y que 
debió ser aprobado por su Concejo 
Municipal”, explicó a Diario Con-
cepción la subsecretaria de Desa-
rrollo Regional y Administrativo, 
Francisca Perales. 

En la misma línea, en cuanto al 
registro que llevan como Subdere 
sobre el uso de los recursos otor-
gados a los presupuestos regiona-
les, Perales agregó que “los muni-
cipios deben reportar trimestral-
mente a la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional tanto su mo-

varo Ortiz, manifestó que “estos in-
gresos han ayudado al progreso de 
las comunas (...) Ha permitido a 
muchas comunas generar ingresos 
que, de otra forma, no hubiesen en-
trado a arcas municipales” 

“Generalmente siempre estamos 
buscando diferentes vías de finan-
ciamiento en Subdere, en el Gobier-
no Regional, a nivel central y ahora, 
con el Royalty, el cual permite que 
se genere un nuevo ingreso para los 
municipios, sobre todo para los más 
pequeños y más complicados eco-
nómicamente”, cerró Ortiz.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

Se trata de Chiguayante, Hualpén, 
Hualqui, Laja, Los Álamos, Quilaco y 
Santa Bárbara. 

los que deben enviar la informa-
ción. Desde Subdere se recopila y 
reporta según lo previamente 
mencionado”. 

No obstante, sobre las limitacio-
nes que existen para los municipios 
al momento ejecutar dichos recur-
sos, Perales enfatizó que “también 
como se detalló en la Ley de Presu-
puestos 2024, la única restricción es 
que con los recursos del Fondo de 
Equidad Territorial no se puede pa-
gar la deuda municipal”. 

 
Municipios 

El presidente de la Asociación de 
Municipalidades de la Región del 
Biobío y alcalde de Concepción, Ál-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los municipios deben reportar trimestralmente a la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional tanto su modificación presupuestaria como los 

gastos ejecutado 
Francisca Perales, subsecretaria de Desarrollo Regional y Administrativo.“ ”

dificación presupuestaria como 
los gastos ejecutados”. 

Perales detalló que una vez reca-
bada esa información en los plazos 
establecidos, desde Subdere se en 
un informe que se envía a la Comi-
sión Especial Mixta de Presupues-
tos y a las comisiones de Gobierno 
Interior, Nacionalidad, Ciudadanía 
y Regionalización de la Cámara de 

Diputados y de Gobierno, Descen-
tralización y Regionalización del 
Senado.  

Igualmente, la subsecretario se 
refirió a las comunas que restan 
para reportar sus modificaciones 
presupuestarias y sus gastos res-
pectivos, sostuvo que “eso en espe-
cífico tendría que consultarse a 
cada municipio, ya que ellos son 
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CRISIS DE LA USINA

El cese de las operaciones side-
rúrgicas en Huachipato aún gene-
ra reacciones entre el mundo social 
y político de la Región del Biobío. 
Las críticas se concentran en Gru-
po CAP quienes, a pesar de contar 
con las salvaguardias aplicadas al 
acero chino de manera transito-
ria, decidió de suspender la pro-
ducción de acero en la usina de 
Talcahuano.  

En esa línea, el senador del Bio-
bío, Gastón Saavedra (PS), enfati-
zó que es “una noticia dura que 
perjudica a la región, que perjudi-
ca también a los trabajadores, a 
sus familias. Que además perjudi-
ca al país, porque hay una empre-
sa, una acería que le da vitalidad a 
Chile en materia industrial”. 

“La riqueza que hoy tiene el Gru-
po CAP se crea en Talcahuano, se 
crea en la CAP, se crea ahí en la 
acería, se crea con los viejos que pa-
saron, que entregaron su vida, su 
trabajo y su capacidad creativa en 
Huachipato. Ahí surge la riqueza de 
este Grupo CAP, no en otra parte. 
Han tomado una decisión que es 
dura”, complementó Saavedra. 

Para el senador, existió una “ac-
titud indolente” por parte de la fir-
ma, respecto de los esfuerzos que 
se realizaron desde los actores so-
ciales y políticos, tanto a nivel na-
cional como regional. “Con los di-
rigentes sindicales creo que hay 
que sacarse el sombrero por el es-
fuerzo que hicieron, y también 
todo el mundo político que fue ca-
paz de ponerse de acuerdo y volcar 
los esfuerzos unitarios para lograr 
convencer al Gobierno y que la Co-
misión Antidistorsiones de Precios 
aplicara una salvaguardia transito-
ria”, dijo. 

Con respecto al proceso investi-
gativo que estaba desarrollando la 
instancia antidistorsiones, Saave-
dra explicó que “estábamos hacien-
do el esfuerzo efectivamente para 
convencer a todos de que era nece-
sario que quedaran las salvaguar-
dias por dos años. Pero uno ve que 
se desiste por parte de la empresa y 
hasta aquí llegó lo que nosotros co-
nocemos como Huachipato y como 
la siderúrgica que se inició allí”. 

Cabe señalar que este miércoles 
se cumple una semana  del anun-
cio del directorio de la Compañía 
Siderúrgica Huachipato (CSH) en 
que informó la decisión de suspen-

“La riqueza que hoy tiene 
el Grupo CAP se crea en 
Talcahuano”: senador 
Saavedra y sus críticas por 
cierre de Huachipato 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El congresista por la zona reiteró su descontento tras la 
determinación de cese paulatino, pese a todos los 
esfuerzos públicos que se tradujeron en diligencias y 
sobretasas al acero chino.

der indefinidamente las operacio-
nes siderúrgicas de la empresa, ar-
gumentando que la aplicación de 
sobretasas al acero chino no será 
suficiente para asegurar la viabili-
dad de la producción de acero en 
la usina.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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se creó
1946
la empresa siderúrgica 
Huachipato.
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es la inversión para la 
construcción del nuevo Puente 
Ferroviario y el nuevo túnel de 
acceso, según EFE Sur. 

270 millones 
de dólares 

“En este momento estamos trasladando del 
orden de 12 millones de pasajeros anuales. Por lo 
tanto, vamos a tener una oferta para poder 
solventar del orden de más de 20 millones de 
pasajeros o viajes anuales”.

“Esperamos que hacia fines 
del 2025 estén en operaciones 
para el servicio de Biotren”. 
Nelson Hernández, gerente general 
EFE Sur.

Quedan 14 meses de trabajo, pero 
si nada extraordinario ocurre, en di-
ciembre del próximo año, el nuevo 
Puente Ferroviario, que se constru-
ye para unir ambas riberas del río 
Biobío, estará en operaciones. 

Así lo ratificó la Empresa de Ferro-
carriles del Estado, a través de su fi-
lial en la zona (EFE Sur), luego de 
una visita a las obras de construcción 
del nuevo túnel que permitirá preci-
samente acceder al viaducto. 

“Efectivamente, estamos visitando 
la construcción del túnel que conec-

bién han afectado a las compañías 
de telecomunicaciones con robos de 
equipos de respaldo de energía y en 
consecuencia han generado un daño 
mayor a los usuarios, a la calidad de 
vida de los usuarios”, aseveró Silva. 

 
20 millones de viajes 

Pese a las contingencias, las auto-
ridades y desde EFE Sur, esperan que 
el plan de inversiones que actualmen-
te ejecuta traiga las mejoras en la ca-
lidad del servicio que se esperan, en 
especial en la Línea 2 del Biotrén. Y el 
primer paso para ello, se registrará a 
contar de 2026 cuando ya en opera-
ciones el nuevo Puente Ferroviario y 
con los 2 nuevos trenes que llegarán 
el segundo semestre del próximo año, 
se puedan hacer trenadas más largas 
que permitan movilizar a una mayor 
número de pasajeros, como lo expli-
có el propio Nelson Hernández. 

“Actualmente circulan en un deter-
minado itinerario, un tren que tiene 
tres coches, a futuro van a poder cir-
cular en ese mismo horario, un tren 
que tiene seis coches. O sea, se va a 
duplicar la capacidad para los pasa-
jeros al sur del Biobío”, agregó el re-
presentante de EFE Sur. 

Para que esto ocurra y tal como lo 
informó Diario Concepción, además 
de los trenes, se requiere ampliar la ca-
pacidad eléctrica en la Línea 2 y am-
pliar las estaciones para que las per-
sonas puedan abordar y bajar con se-
guridad de estos convoyes de 6 carros.  

Dichos trabajos están en proceso 
de licitación y el otro próximo a ser-
lo, de modo, de permitir el crecimien-
to exponencial en el número de via-
jes que proyecta la estatal ferroviaria.    

“Nosotros en este momento esta-
mos trasladando del orden de 12 mi-
llones de pasajeros anuales por lo 
tanto vamos a tener una oferta para 
poder solventar del orden de más de 
20 millones de pasajeros o viajes 
anuales”, cerró Hernández.

 FOTO: PABLO CARRASCO P.

que deberían quedar solucionados al 
finalizar la presente semana. 

Por ello, el seremi de Transportes, 
Héctor Silva, expresó que este tipo de 
hechos, van a ser perseguidos penal-
mente por el enorme daño que cau-
san a miles de personas. 

“Desde el Ministerio del Transpor-
te, en coordinación con el Ministerio 
del Interior, estamos solicitando que 
se reactive y que tomen aún más fuer-
za todos los trabajos investigativos y 
persecutorios de este tipo de delitos, 
que no solamente han afectado a EFE, 
también han afectado a las compa-
ñías eléctricas en robos de cable, tam-

también para los trenes de carga que 
mejoran la competitividad de la Re-
gión”, sostuvo Nelson Hernández, ge-
rente general de la compañía. 

 
Vandalismo 

En este sentido Hernández, tam-
bién se refirió a los problemas de 
operación que han tenido estos últi-
mos días debido al robo de cables y 
al daño sufrido por la fibra óptica en 
un sector aledaño al actual  Puente 
Ferroviario, a lo que sumaron incon-
venientes eléctricos en Coronel, lo 
que se ha traducido en retrasos y 10 
servicios menos en la Línea 2, los 

DURANTE SEPTIEMBRE SE ESPERA COMPLETAR LA EXCAVACIÓN EN EL CERRO CHEPE CON LA APERTURA DEL LADO NORTE

Ratifican puesta en servicio de nuevo 
Puente Ferroviario para fines de 2025 
EFE Sur confirmó el plazo de la obra y fijó en 54%  el estado de avance del proyecto, el que incluye un nuevo 
túnel. Además, se indicó que esperan retomar la normalidad de las operaciones en Biotren la próxima semana.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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EN PLENA FAENA se encuentra la 
construcción del nuevo túnel 
ferroviario en el Cerro Chepe, el 
que tendrá 320 metros de largo.

ta con el nuevo Puente Ferroviario 
que en conjunto tienen un 54% de 
avance y esperamos que hacia fines 
del 2025 estén en operaciones para 
el servicio de Biotrén, que diaria-
mente circula al sur del Biobío, pero 
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Calle Rancagua de 
Pedro de Valdivia Bajo

EN CONCEPCIÓN

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Vía directa con 
Avenida Padre 
Alberto 
Hurtado. 
También se 
extiende hacia 
el Río Biobío.

TRANQUILA caminata.

JUEGOS COMUNITARIOS del barrio.

ESPACIOS deportivos.

INTEGRANTES insignes de la comunidad.

Ciudad
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RESULTÓ COMPLETAMENTE DAÑADA 

Ni el esfuerzo de vecinos, personal 
de salud ni de Bomberos pudo evitar 
que la posta de Torre Dorada, ubica-
da en el sector rural de Santa Juana, re-
sultara totalmente consumida por las 
llamas, perdiéndose así la única fuen-
te de asistencia de salud de 300 perso-
nas que habitan a más de 30 kilóme-
tros del área urbana.  

Nelvia Soto, usuaria de la posta, 
afirmó que antes que se creara el dis-
positivo de salud se atendían en Laja. 
“Teníamos que cruzar el río para ir al 
médico. Luego hace como 40 años se 
creó la posta y nos facilitó la vida. To-
das las familias se atendían acá, espe-
cialmente, ahora los adultos mayo-
res, a los que se les hace visitas como 
los postrados, a los que se trata de lle-
gar con medicamentos y curaciones. 
Esto es terrible porque en cada ronda 
recibíamos apoyo de enfermeras, mé-
dicos, nutricionistas, psicólogos, po-
dólogas”, dijo y agregó que la posta 
más cercana que tienen ahora es la de 
Tanahuillín que queda a una hora en 
vehículo.  

En la misma línea, Ruth Pezo, otra 
usuaria del recinto, lo consideró 
como vital para el sector rural, pues 
en caso de una emergencia. “Esto es 
complejo, a pesar que el lugar era pe-
queño porque había muchos usua-
rios y se requería de hartas horas mé-
dicas, va a ser muy necesario para 
todos (...) esperamos que se recons-
truya pronto y creo que con el apoyo 
de los vecinos y todas las autoridades 
se podrá lograr”.   

la alcaldesa santajuanina, Ana Al-
bornoz, aseveró que no están claras 
las causas del incendio, pues el in-
mueble fue sometido a un proyecto 
de conservación en 2018 donde se 
arregló todo el sistema eléctrico, por 
lo que se descarta una falla de ese 
tipo, o bien, una sobrecarga eléctrica, 
pues es día sólo habían en el lugar dos 
funcionarios por lo tanto el sistema 
no estaba estresado.  

Sin embargo, Albornoz dijo que los 
residentes del lugar han señalado que 
han existido cambios de voltaje y cor-
tes de voltaje, aunque no quieren pen-
sar, según aseveró, que el incendio 
haya sido producto de una falla de la 
empresa que surte el suministro eléc-
trico al sector.  

María Ximena Soto, enfermera y di-
rectora del departamento de Salud 
de Santa Juana, afirmó que la posta To-
rre Dorada es una de las más alejadas 
del sector urbano por lo que resulta 
muy doloroso la pérdida de atención 
para casi 300 personas y, además,  los 
puestos de trabajo para dos tens y un 
auxiliar que a diario permanecían en 
el lugar y que veían a la posta como su 
segunda casa.  

“En el incendio de febrero del año 
pasado sufrimos la pérdida de 2 es-
tablecimientos de salud, uno que es 
Paso Hondo que fue reconstruido 
por Desafío Levantemos Chile y otro 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Los más de 300 usuarios que tiene el 
centro de salud rural serán atendidos 
por el momento en una sede social. 
En tanto, el Servicio de Salud 
Concepción confirmó que a más 
tardar en octubre está entregada la 
posta de Colico Alto la que resultó 
quemada para los siniestros de 2023.

la comunidad con “box implementa-
dos, agua, lavamanos, luz y requeri-
mientos mínimos para hacer atencio-
nes de salud”, aseguró y agregó que es 
de alta importancia retomar las aten-
ciones, pues gran parte de la pobla-
ción del lugar es adulto mayor y son 
ellos los que, precisamente, requie-
ren más atenciones.  

 
Proyecto  

Hasta el sector Torre Dorada llegó 

el director del Servicio de Salud Con-
cepción, Víctor Valenzuela, junto a 
los equipos de Recursos Físicos y de 
Calidad para evaluar los daños y ana-
lizar cuáles son los pasos a seguir para 
poner en marcha la reconstrucción 
del centro asistencial rural.  

El director afirmó que, además, 
evaluarán un recinto educacional en 
el que pueda funcionar la posta du-
rante el proceso de construcción de 
la definitiva que, a su juicio, podría es-
tar repuesta a fines de 2025 o inicios 
de 2026. 

“Esta es una posta bastante anti-
gua de los años 80’, financiada por el 
Banco Interamericano. Por lo tanto 
creemos que tenemos una responsa-
bilidad en lo público con la ciudada-
nía del sector de Torre Dorada y tie-
nen que considerar que aquí está un 
compromiso del municipio con su al-
caldesa, un compromiso del Servicio 
de Salud  con el director  y también 
del Ministerio”. 

Valenzuela aseguró que van a repe-
tir lo mismo que sucedió tras el incen-
dio de la posta de Colico Alto, inmue-
ble que actualmente está en construc-
ción y que ya contabiliza casi un 40% 
de avance.  

“Es una posta de 110 metros cua-
drados, nos costó $1.100 millones 
construirla, es una posta que tiene 
una obra de término, aproximada-
mente, a mediados de octubre o prin-
cipios de noviembre creemos que ya 
la vamos a inaugurar”.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

es la Posta de Colico Alto que en 
este momento está en construcción 
por el Minsal. Entonces tener un ter-
cer centro de salud siniestrado en 
realidad ha sido un golpe fuerte para 
nosotros”. 

La alcaldesa aseveró que tal como 
sucedió tras los incendios forestales 
solicitarán apoyo al Presidente, Ga-
briel Boric, y a la ministra de Salud, Xi-
mena Aguilera, para que se reconstru-
ya la posta rural.  

Por el momento, según manifestó, 
comenzarán a trabajar en levantar en 
la ex escuela del sector, que actual-
mente funciona como sede la junta de 
vecinos, una posta provisoria para 
atender a los vecinos del lugar.  

El trabajo para habilitar la posta 
en la sede de la junta de vecinos Torre 
Dorada será arduo, dijo María Xime-
na Soto, y aseveró que esperanza den-
tro de una semana tener las condicio-
nes adecuadas para poder atender a 
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FOTO: SERVICIO SALUD DE CONCEPCIÓN

Posta de Santa Juana destruida 
por incendio estará restituida 
al finalizar el próximo año
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son recibidos en el sistema 
de atención ambulatoria, es 
decir: están junto a sus 
familias.   

Un total de 164 
niños, niñas y 
adolescentes 

13
NNA en situación de 
Movilidad Humana están 
siendo atendidos en la 
modalidad de cuidados 
alternativos, separados de 
sus familias. 

Más de 170 niños, niñas y 
adolescentes migrantes son 
atendidos por el Servicio de 
Protección Especializada

ACCESO A LA EDUCACIÓN TAMBIÉN ES UNA PREOCUPACIÓN

En la Provincia de Concepción son 
177 niños, niñas y adolescentes 
(NNA) en situación de Movilidad Hu-
mana (migración) que son atendi-
dos por el Servicio de Protección Es-
pecializada a la Niñez y Adolescencia, 
según sus estadísticas hasta el 5 de 
agosto de este año. 

De este universo, el 7,3% (13 NNA) 
corresponden a proyectos en modali-
dad de cuidados alternativos, tanto de 
administración Directa como de Orga-
nismo Colaborador; y 92,7% (164 NNA) 
en proyectos de atención ambulatoria. 

Cabe explicar que el cuidado alter-
nativo es una medida de protección ex-
cepcional y transitoria que se imple-
menta por orden de un tribunal en ca-
sos de graves vulneraciones a niños, 
niñas y adolescentes. 

En la línea de atención ambulatoria 
considera programas de reparación 
para niños, niñas o adolescentes que 
han sido vulnerados, que se implemen-
tan mientras siguen al cuidado de sus 
familias. 

En cuanto a las nacionalidades de 
NNA que atienden el Servicio de Pro-
tección Especializada en la Provincia 
de Concepción: 4 son de Argentina, 2 
de Bolivia, 3 de Brasil, 13 de Colombia, 
3 de Ecuador, 1 de Haití, 7 de Perú, 106 
de Venezuela 106, y 38 figuran sin infor-
mación.  

En el marco del Mes de la Niñez, se 
ha promovido un diálogo respecto de 
la movilidad humana y cómo este fenó-
meno afecta la vida de NNA. Por lo an-
terior es que se han realizado dos en-
cuentros en la materia en los que se ha 
extendido la invitación a la Seremi de 
las Culturas, las Artes y Patrimonio, 
debido a las diversas actividades me-
diante las que se vincula el Servicio de 
Protección Especializada. 

En la última ocasión, representantes 
de proyectos de cuidados alternativos 
del Servicio de Protección de la Provin-
cia de Concepción se reunieron a inte-
ractuar en un espacio de diálogo sobre 
experiencias de trabajo con comunida-
des migrantes.  

En aquella ocasión estuvo la direc-
tora Regional del Servicio de Protec-
ción, Andrea Saldaña, mientras la ins-
tancia fue encabezada por la Asisten-
te Senior de la Organización 
Internacional para las Migraciones 
(OIM) en Biobío, Sandra Narváez, jun-
to a Constanza Mabán, asistente de 
proyectos de la OIM. 

“Hemos iniciado un trabajo colabo-
rativo y de alianza para poder ir en 
protección a aquellos niños, niñas y 
adolescentes migrantes, pero también 
de comunidades de acogida para edu-
car a las familias de lo que es el proce-
so de movilidad humana”, detalló San-
dra Narváez, asistente senior de imple-
mentación de la Organización 
Internacional para las Migraciones. 

“La movilidad tiene cara humana y 
por lo tanto entendemos que aquí es un 
desafío conjunto, que tenemos que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se trata del total correspondiente a la Provincia de Concepción. 
Con diferentes acciones de apoyo que van desde la gestión para la 
cédula de identidad y la coordinación para atención en salud, el 
organismo apoya el desarrollo y reparación.

del Servicio de Protección fueron capa-
citados en materias vinculadas a mi-
gración, respuesta humanitaria y aná-
lisis de problemáticas de niños, niñas 
y adolescentes en Movilidad Humana. 

 
Atención  

La directora regional del Servicio de 

Protección Especializada a la Niñez y 
Adolescencia, Andrea Saldaña, señaló 
que desarrollan programas de aten-
ción con un plan de intervención orien-
tado a proteger y restituir derechos 
humanos de niños, niñas, adolescentes 
y jóvenes (NNAJ) gravemente amena-
zados o vulnerados en sus derechos.  

“En el caso de NNAJ en situación de 
movilidad humana, realizamos un 
procedimiento de gestión, atención y 
protección, a través de un trabajo in-
tersectorial que coordinamos con dis-
tintos dispositivos y estamentos pú-
blicos, con el fin de dar respuesta a las 
diversas necesidades de protección”, 
expuso. 

A través del trabajo intersectorial, 
junto a los equipos de profesionales 
que trabajan en los programas de pro-
tección especializada se coordina que 
niños, niñas y adolescentes migran-
tes, parte de la red, puedan acceder a 
Educación, Salud, a documentación, a 
regularización de situación migratoria 
en garantía de sus derechos. “Nos preo-
cupamos de la reunificación de NNAJ 
con sus familiares en el extranjero, 
identificamos casos en situaciones es-
peciales, en el contexto de los procesos 
migratorios propios o de sus familiares, 
apoyamos en el proceso para solicitar 
permiso de residencia y cedulización, 
junto con brindarles el apoyo psicoso-
cial a NNAJ y sus familias”, estableció 
Saldaña.  

Todo lo anterior, con el propósito 
de fortalecer su desarrollo integral, re-
parando el daño, además de prevenir 
de manera oportuna nuevas posibles 
vulneraciones mediante equipos técni-
cos y programas especializados.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

niña migrante, Aura. “Nos explica esta 
transición y búsqueda de un nuevo ho-
gar acá en Chile. Los invitamos tam-
bién a visitar nuestras plataformas, co-
nocer esta historia”, manifestó.  

La primera instancia de participa-
ción, en tanto, fue el 18 de junio y a ella 
asistieron funcionarios y funcionarias 
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asumir Estado y organismos interna-
cionales como el nuestro, no solamen-
te en la entrega de respuesta humani-
taria (...) sino también poder educar a 
través de la entrega de un material de 
apoyo”, explicó Narváez.  

En el encuentro la OIM repartió un 
libro de cuento con la mirada de una 
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 la Región presenta un 
87,3% de avance, con 708 
mil 493 personas 
inmunizadas.

Respecto a la 
vacunación 
contra la 
Influenza

Biobío: Influenza sigue 
predominando entre  
virus respiratorios 

Académicos y estudiantes de 
la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción lleva-
ron a cabo un nuevo operativo 
de salud cardiovascular en ca-
leta Punta Lavapié, benefician-
do a los habitantes de la zona 
producto del “poco acceso a 
especialistas”, destacó la casa 
de estudios. 

Y es que la UCSC informó 
además que “en el diagnóstico 
generado por el Núcleo Cien-
tífico Tecnológico a través del 

UCSC realiza operativo de salud 
cardiovascular en caleta Punta Lavapié

por objetivo el trabajo directo 
con las comunidades afecta-
das por los incendios foresta-
les”, a la que acudieron acadé-
micos del programa ProSalud y 
estudiantes de Medicina y Nu-
trición y Dietética. 

En la instancia, vecinos de 
Punta Lavapié se realizaron 
exámenes como electrocardio-
grama, colesterol, glicemia, co-
nocimiento de su edad vascu-
lar, presión arterial, composi-
ción corporal y más.

 FOTO: UCSC

Proyecto USC2395 “Núcleo de 
Vinculación UCSC: Avanzan-
do en la formación de capaci-
dades resilientes en los afecta-
dos por los incendios foresta-
les de la Región del Biobío” los 
vecinos del sector afirmaron 
que el acceso a la salud es una 
necesidad importante para 
tratar”. 

Así las cosas, la visita se rea-
lizó a través de los Fondos de 
Vinculación del Núcleo Cientí-
fico Tecnológico, “el cual tiene 

DATOS DEL MINSAL

Al observar los datos pesqui-
sados de forma acumulativa por 
los Centros Centinela, desde el 
1 de enero al 3 de agosto, la in-
fluenza A sigue siendo el virus 
predominante en la Región del 
Biobío, concentrando el 36,9% 
de la detecciones virales, segui-
do por el rinovirus y el covid. 

A pesar de lo anterior, el Virus 
Respiratorio Sincicial (VRS) si-
gue experimentando alzas sig-
nificativas durante las últimas 
semanas. 

Dichos antecedentes impac-
tan en las consultas de urgencia 
y hospitalizaciones por respira-
torias, razón por la cual desde-
la Seremi de Salud, llamaron a 
mantener la vacunación al día 
contra la influenza, además de 
garantizar el acceso de recién 
nacido y lactantes nacidos a par-
tir del 23 de octubre de 2023, al 
medicamento contra el VRS. 

“Si bien la región superó la meta 
nacional dispuesta para la vacu-
nación contra la Influenza, llegan-
do al 09 de agosto a un 87,3% de 
avance, es importante que tanto 
los grupos de menor cobertura, 
como adultos mayores y embara-
zadas, puedan poner al día su va-
cunación en los centros de salud 
de la red asistencial, así como tam-
bién la población general, que 
puede acceder a ella en forma gra-
tuita desde el 02 de agosto recién 
pasado. Hay que recordar que la 
vacuna actúa tanto previniendo la 
enfermedad como reduciendo la 
agresividad del virus, lo que im-
pacta directamente en las con-
sultas de urgencia y hospitaliza-
ciones”, indicó el seremi de Salud 
del Biobío, Eduardo Barra.  

 
Avance inoculación VRS 

A nivel regional, a la fecha se 
han inmunizado un total de 10 
mil 519 personas, 4 mil 641 recién 

Autoridades llaman a la vacunación. La lista sigue con el 
Rinovirus y el Covid.

nacidos y otros 5 mil 878 corres-
pondientes a lactantes nacidos a 
partir del 23 de octubre de 2023. 

“Considerando que durante 
la última semana se evidencia 
un incremento del 21,6% de de-
tecciones de Virus Respiratorio 
Sincicial, queremos invitar a las 
familias a que permitan que sus 
hijos e hijas accedan al medica-
mento contra el VRS, en Unida-
des de Neonatología o Materni-
dades en el caso de recién naci-
dos, o en vacunatorios de la red 
asistencial en el caso de los na-
cidos a partir del 23 de octubre 
de 2023”, comentó el seremi de 
Salud. 

 
Vacunación Influenza 

Respecto a la vacunación con-
tra la influenza, la Región presen-
ta un 87,3% de avance, con 708 
mil 493 personas inmunizadas, 
donde el personal y usuarios de 
Eleam, personas con enferme-
dades crónicas de 11 a 59 años, 
trabajadores/as de la educación, 
personal de salud público y pri-
vado, y el grupo “otras priorida-
des” ya superaron el 100% de co-
bertura; mientras que los gru-
pos de menor vacunación 
corresponden a adultos mayores 
de 60 años y más (68,2%), emba-
razadas (54,5%) y estrategia Ca-
pullo (34,7%).
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Auge de fármacos para la diabetes  
en tratamientos de pérdida de peso: 
Expertos advierten su uso responsable

 PREOCUPACIÓN EN EL MUNDO DE LA SALUD

Fármacos con semaglutida, o tam-
bién medicamentos con dulaglutida, 
inicialmente desarrollados para tratar 
la diabetes, han ganado notoriedad por 
su capacidad para reducir el apetito y fa-
cilitar la pérdida de peso. Nombres 
como “Ozempic”, ya se han hecho cono-
cidos por estos efectos estéticos cau-
sando un impacto en su stock. 

Con la base del Péptido similar al glu-
cagón tipo 1 (GLP-1), este grupo de me-
dicamentos fue creado inicialmente 
para el tratamiento de la diabetes. No 
obstante, dentro de sus efectos también 
se detectó su eficacia para bajar de peso, 
“básicamente por un mecanismo cen-
tral, hipotalámico, que hace que la per-
sona baje el apetito, se ordena y les ayu-
da si tienen cravings, como ganas de pi-
coteo”, explicó el docente del 
Departamento de Medicina Interna 
UdeC, Dr. Patricio Salman Mardones.   

Hay varios efectos adversos estudia-
dos, como el que enlentece el peristal-
tismo gastrointestinal, movimientos de 
nuestro tracto digestivo, pero específi-
camente los intestinos, para procesar los 
alimentos y liberar los nutrientes a tra-
vés del torrente sanguíneo. Esta lentitud 
genera un nivel de saciedad constante, 
lo que evita que la persona coma cons-
tantemente y, por tanto, que suba de 
peso por comer en exceso. El Dr. Salman 
explicó que se observa que los pacien-
tes experimentan náuseas, vómitos, dis-
tensión abdominal y otros efectos gas-
trointestinales.  

“La FDA (Food and Drug Administra-
tion, Estados Unidos) los aprobó tam-
bién para su uso en personas con obe-
sidad, aunque no tengan diabetes, por-
que no generan hipoglucemia”, explicó 
el Dr. Salman. Ahondó en la diferencia 
de las dosis: el medicamento inyectable 
tiene una dosis para personas con dia-
betes y otra, más alta, para quienes lo uti-
licen como tratamiento contra la obesi-
dad. Hay versiones del medicamento 
inyectables diarias y otras semanales.   

“Es válido ocuparlos en personas 
que tienen obesidad como tratamien-
to coadyuvante. Yo como endocrino y 
diabetólogo no creo que los medica-

Fuera de esos efectos adversos gas-
trointestinales, estos medicamentos in-
yectables son considerados “bastante 
seguros y no debería haber mayores 
problemas” manifestó el endocrinólogo. 
Pese a eso, explicó, si existen contrain-
dicaciones, lo que significa que, pese a 
su seguridad, hay personas que no pue-
den recibirlos. Salman contó que estos 
están claramente establecidos: “Tener 
antecedentes de cáncer medular de ti-
roides, una neoplasia endocrina múlti-
ple tipo 2b, pancreatitis aguda previa, la 
colelitiasis (cálculos en la vesícula biliar) 
se tiene que resolver primero antes de 
iniciar estos medicamentos, o una per-
sona que tenga algún tipo de problema 
de movilidad gástrica severa”.  

El Dr. Salman llama a un uso racional 
de este medicamento, bien indicado 
previo a un estudio personal a cada pa-
ciente. Diversos medios han hecho eco 
a la baja en su disponibilidad, “no sola-
mente en Chile sino en Latinoamérica 
y en el mundo está descontinuado. La 
versión oficial del laboratorio es que 
hay un problema de abastecimiento de 
producción del medicamento”, afirmó.   

Como comentario final, el diabetólo-
go contó que «estos son muy buenos 
medicamentos. Para personas con dia-
betes la verdad que son uno de los me-
dicamentos más eficaces, después de 
insulina probablemente son uno de los 
medicamentos más potentes para la 
diabetes. Estos medicamentos tienen 
un beneficio cardiovascular demostra-
dísimo, no solamente son buenos para 
la diabetes, sino que sabemos que son 
muy buenos para el corazón. Y en per-
sonas con obesidad también sabemos 
que son bastante buenos, por eso fue 
aprobado por la FDA muy rápidamen-
te porque la evidencia fue muy contun-
dente en cuanto a su beneficio”.  

El consejo es nunca automedicarse y 
asesorarse con un equipo multidisci-
plinario que tenga experiencia en esto. 
“No demonizar este tratamiento, pero 
tampoco permitir su abuso y su mal uso 
que sabemos que también ocurre”, ce-
rró el profesional.

FOTO:  FREEPIK 

Distintos medios 
han reportado 
como varias 
celebridades los 
utilizan para perder 
peso. Expertos 
UdeC explican para 
quienes están 
correctamente 
indicados, la 
importancia de un 
equipo 
interdisciplinario en 
su tratamiento y los 
efectos adversos 
que pueden 
experimentar 
quienes los 
consumen.

recomendable el uso de este tratamien-
to. «Si no estás en ese contexto la verdad 
que son medicamentos que no deben 
ocuparse y menos en personas norma-
les de peso. Este medicamento en per-
sonas que tienen peso normal o apenas 
un poco sobrepeso, pero quieren bajar 
de un par de kilos por el verano, no tie-
nen una indicación científica”, razonó 
Salman. La FDA aprobó su uso en pa-
cientes investigados: diabéticos y/o obe-
sos. Los problemas que podría generar 
su uso en personas de peso normal aún 
no son ampliamente estudiados.  

Aquí toma total importancia algo 
que siempre se menciona: la impor-
tancia de tomar este tipo de trata-
mientos con los profesionales especia-
lizados. “Uno les enseña cuáles son los 
potenciales efectos gastrointestina-
les y hay protocolos para ir subiendo 
la dosis de a poco, para ir disminuyen-
do la probabilidad de los efectos ad-
versos gastrointestinales que son co-
nocidos”, indicó el Dr. Salman.   
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Para generar el cambio conductual y 
los resultados esperados, ejemplificó 
Stuardo, es fundamental atender la sin-
tomatología ansiosa y los cuadros de-
presivos que puedan surgir al respecto 
al tipo de tratamiento e incluso, a la 
adopción de estilos de vida. “Conocer 
de donde surgen estas creencias y emo-
ciones permite enfocar de mejor mane-
ra el tratamiento”, dijo la también Ma-
gíster en Psicología de la Salud, desta-
cando que, al trabajar de manera 
multidisciplinar, se favorece la imple-
mentación de estrategias que poten-
cien el bienestar y control en la toma de 
decisiones, “disminuyendo el impacto 
negativo que esta enfermedad puede 
tener a nivel psicológico”. 

 
¿Cuándo NO es apropiado  
utilizar este medicamento?  

En personas que tienen sobrepeso y 
no tienen comorbilidades, o sea, un IMC 
menos de 27 por ejemplo y sin antece-
dentes de diabetes o hipertensión, no es 

mentos sean la solución en una perso-
na con obesidad, es parte de la solu-
ción”. Para el docente UdeC es impor-
tante contar con un tratamiento no 
farmacológico, que incluya manejo 
nutricional, conductual, psicológico 
y de ejercicio físico.   

El apoyo y acompañamiento es fun-
damental en este proceso, tanto en la 
pérdida de peso como en el tratamien-
to de una enfermedad crónica como la 
diabetes. “La persona está expuesta 
tanto a la influencia del entorno como 
del ambiente que rodea, siendo un de-
safío, en algunos casos, cambiar ciertos 
patrones de conducta o hábitos ya ins-
taurados” explicó la Psicóloga del Cen-
tro de Vida Saludable UdeC, Marcia 
Stuardo Álvarez.   

La FDA (Food and Drug Administration, Estados Unidos) los aprobó 
también para su uso en personas con obesidad, aunque no tengan 

diabetes, porque no generan hipoglucemia. 
Dr. Patricio Salman Mardones. 

Docente del Departamento de Medicina Interna UdeC.“ ”
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 CUIDADO DE LA NATURALEZA

A tres años de la promulgación de 
la Ley 21.368 que regula la entrega de 
Plásticos de un solo uso y botellas 
plásticas, la semana pasada el Senado 
aprobó postergar la puesta en marcha 
de la tercera fase de implementación 
del cuerpo legal. 

Esta norma tiene por objetivo pro-
teger el medioambiente y disminuir la 
generación de residuos, limitando la 
entrega de plásticos desechables en lu-
gares de expendio de alimentos, como 
restoranes, casinos, cocinerías, cafete-
rías y fuentes de soda y similares. 

Asimismo, contempla promover la 
reutilización y certificación de los 
plásticos de un solo uso, así como la 
regulación de las botellas plásticas 
desechables. 

De acuerdo al cronograma origi-
nal, a partir de este 13 de agosto los es-
tablecimientos de expendio de ali-
mentos estarían obligados a incorpo-
rar productos reutilizables para el 
consumo dentro de sus locales y de 
materiales valorizables distintos del 
plástico o de plásticos certificados 
fuera del local y en los repartos. 

La medida también empezaría a 
regir en dependencias de venta de co-
mida en servicios públicos. 

Esta última etapa ha estado marca-
da por las dudas planteadas desde la 
industria gastronómica, proveedores 
de envases de un solo uso y cadenas de 
comida rápida sobre la viabilidad de 
la aplicación de la norma y también 
por la ausencia del reglamento con-
templado en la ley sobre los requisitos 
en torno a los plásticos certificados y 
los porcentaje de plástico reciclado 
que deben incorporar las botellas de 
bebestibles y que debía haber estado 
listo para febrero de 2023. 

De este modo, estas medidas se ha-
rán exigibles a partir del 13 de febre-
ro de 2026. 

El Director del Centro Eula, Ricar-
do Barra Ríos, señala que, además de 
las presiones de la industria, detrás del 
retraso votado la semana pasada está 
la falta de un plan claro para la imple-
mentación de la ley y ciertos vacíos 
técnicos, por ejemplo, en relación a los 
plásticos biodegradables, que reem-
plazarían a los desechables.  

El problema, dice, es que aún no 
existen estándares para su fabri-
cación. 

“Esta no es una buena noticia porque 
retrasa los planes de reducción de ge-
neración de basura plástica e incre-
menta la posibilidad de seguir contami-
nando el ambiente con estos materia-
les de un solo uso. Este comienza a ser 
un problema crónico que ésta y otras le-
yes buscan atacar para proteger la sa-
lud humana y los ecosistemas de ma-
teriales tóxicos, persistentes y bioacu-
mulables”, declara el investigador. 

A su juicio del Dr. Barra, es necesa-
rio promover una discusión más pro-
funda en torno al uso no esencial de 
los plásticos y verificar que los susti-

Plásticos de un 
solo uso: expertos 
analizan ley que este 
mes cumpliría su 
última fase de 
implementación

El cuerpo legal, 
promulgado en agosto 

de 2021, tiene por 
objetivo proteger el 

medioambiente y 
disminuir la generación 

de residuos, limitando la 
entrega de plásticos 

desechables y 
promoviendo su 

reutilización.

Ciencias Ambientales, Patricia Gonzá-
lez Sánchez, opina que la ley ha sido 
una buena medida que ha ido instalan-
do poco a poco la idea de la reducción 
del uso de plásticos en la población.  

“La gente reconoce que ya no se 
puede utilizar una bombilla o cubier-
tos plásticos de un solo uso, los nego-
cios han incorporado cada vez más 
los envases retornables, muchos servi-
cios de café (para eventos) ya no están 
usando elementos desechables. En ge-
neral, veo que esto se ha instalado en 
distintos sectores de la sociedad, no 
solo en las personas que trabajan en el 
tema ambiental”, dice. 

Sin embargo, cree que hay falencias 
en torno al reciclaje del plástico, par-
tiendo por las personas. “El reciclaje no 
se está haciendo bien y eso se ve en los 
puntos limpios. Es un problema cultu-

ral”, advierte 
Y escalando hacia el proceso de re-

ciclaje del plástico, la investigadora 
expone que no todas las regiones 
cuentan con las capacidades necesa-
rias para hacerlo. 

“En la región tenemos empresas 
que pueden hacer estas valoraciones 
a través de la reutilización del plásti-
co; tenemos el Centro de Investigación 
en Polímeros Avanzados, especialista 
en plásticos. Entonces hay capacidad 
de investigación y capacidades para 
reciclar, pero no al 100%, porque aún 
hay una parte que se lleva a Santiago”. 

Pero en muchas zonas no existen 
instalaciones para hacer la valoriza-
ción del plástico, lo que se observa 
particularmente en las regiones extre-
mas. En estos casos ocurre que la re-
cuperación de los residuos se encare-
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ce por el transporte. 
La Dra. González indica que frente 

a esta realidad es necesario fomentar 
la instalación de empresa de valoriza-
ción del plástico a lo largo de todo el 
país. «Los municipios deben pagar 
costos altos para el traslado de estos 
residuos”. 

 
Ecodiseño y nuevas tecnologías 

El Director de la Unidad de Desarro-
llo Tecnológico (UDT), Alex Berg Ge-
bert, considera que los  plásticos son 
materiales nobles, muy versátiles y de 
bajo costo; sin embargo -dice- los tra-
dicionales tienen el problema de que 
son de origen fósil y no se degradan en 
ambientes naturales.
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tutos a estos materiales no signifi-
quen condiciones que empeoren las 
actuales condiciones ambientales; es 
decir, que no vayan a generar proble-
mas de salud de las personas o de los 
ecosistemas. 

La Ley 21.368 comenzó a operar el 
13 de febrero de 2022 con la prohibi-
ción de entregar envases de poliesti-
reno expandido (plumavit), bombi-
llas, revolvedores, cubiertos, platos y 
pocillos de plásticos desechables y la 
obligación para supermercados de 
vender y recibir botellas retornables 
de bebestibles, medida que se exten-
dió hace un año a almacenes y tiendas 
de conveniencia. 

Con la ausencia de reglamento, 
queda pendiente todo lo que tiene 
que ver con los plásticos certificados, 
que para efectos de la normativa son 
aquéllos compuestos total o parcial-
mente por recursos renovables y los 
que puedan ser compostables a nivel 
domiciliario o industrial. 

 
El problema del reciclaje 

La académica de la Facultad de 
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12% podría llegar a subir la Tasa de Desempleo en la 
Región, según indicó Iván Montes, vocero de la 
Mesa por la Defensa del Empleo y la Industria. 

“CAP utilizó a los trabajadores para 
conseguir sobretasas”: presidente de la 
CUT por cierre de Huachipato

TRAS ROL ACTIVO DE DIRIGENTES Y MIEMBROS DE LA EMPRESA DE TALCAHUANO

“CAP los utilizó para poder conse-
guir sobretasas”, de esa forma el pre-
sidente nacional de la Central Unita-
ria de Trabajadores (CUT), David 
Acuña, se refirió al rol de los sindica-
tos y funcionarios de la Siderúrgica 
Huachipato en medio de las reaccio-
nes todavía vigentes, tras el reciente 
anuncio de cierre de la compañía.  

Es que tras los primeros indicios 
de la reciente crisis, desde hace un 
año a la fecha, fueron justamente las 
agrupaciones de trabajadores quie-
nes lideraron las acciones de carác-
ter público: marchas y reuniones 
con autoridades políticas. De ahí 
las palabras de Acuña. 

“Lucharon, fueron a La Moneda, 
hicieron todas manifestaciones, 
tanto a nivel regional como en San-
tiago (...) hoy día, les dan la espalda 
a estos trabajadores y trabajadoras. 
Derechamente es una traición ha-
cia los trabajadores y trabajadoras, 
por parte de la empresa, hay una uti-
lización”, agregó el líder de la mul-
tisindical, tras participar de una re-
unión con la delegada presidencial, 
Daniela Dresdner, y la Mesa por la 
Defensa del Empleo y la Industria 
Regional, que tuvo como tema prin-
cipal el caso de Huachipato.  

“Esto quiere decir que CAP nun-
ca tuvo la intención de mantener el 
negocio, que nunca los gerentes de 
Huachipato tuvieron la intención 
de seguir trabajando hacia adelan-
te mirando al futuro, sino que, la-
mentablemente, era un plan para 
ver cómo cerraban de una mejor 
manera para ellos, no para los tra-
bajadores y trabajadoras”, insistió.  

Sobre las reubicaciones de los tra-
bajadores y el plan que prepara el 
Gobierno a través del Ministerio de 
Economía, Fomento y Turismo en 
conjunto con la Mesa por la Defen-
sa del Empleo y la Industria, David 
Acuña manifestó que “hoy está ce-
rrando Huachipato, pero el grupo 
CAP S.A. tiene muchas más empre-
sas relacionadas y esperamos que 
en esas empresas relacionadas, hoy 

“Acá existe una priorización en 
que CAP S.A. haga los esfuerzos que 
tiene que hacer, entregarles las con-
diciones a los trabajadores y traba-
jadoras que  van a salir de ahí, eso no 
quiere decir que no haremos nada 
de aquí allá, el ministro (Grau) tam-
bién lo dijo ayer (12 de agosto) y fue 
muy claro al respecto, que este es un 
trabajo de corto plazo donde se le-
vantarán distintas alternativas, esto 
es independiente de lo que haga 
CAP S.A., en que seremos muy exi-
gentes en eso”. 

La delegada presidencial adelan-
tó también que “ya nos reunimos 
con la gerencia de Huachipato. Efec-
tivamente, los trabajadores de Hua-
chipato se reunirán con el directo-
rio de CAP S.A. y esperamos poder 
escuchar, por parte de ellos, cuáles 
son las noticias al respecto”. 

En tanto, Iván Montes, dirigente 
del Sindicato de Trabajadores de 
Enap Petrox y vocero de la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la In-
dustria detalló algunas solicitudes. 
“Le pedimos a la delegada que aquí 
se tienen que involucrar más mi-
nisterios, debe haber una opinión 
del Ministerio de Defensa, del de 
Obras Públicas y de Hacienda, por-
que aquí, lo que hay, es una lesión a 
la línea de flotación de la Región. No 
podemos hoy día percibir el impac-
to. Hoy tenemos números como 
1.300 trabajadores propios, 1.400 
trabajadores contratistas directos y 
algunas universidades han decla-
rado que tendremos más de 20 mil 
o 22 mil 500 empleos perdidos en la 
Región y que subiremos de 8% a 
12% la tasa de desempleo de la 
zona”, concluyó.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El presidente nacional de la multisindical se sumó a las críticas contra el grupo 
controlador de la usina. En tanto, avanzan conversaciones entre gobierno y 
sindicatos, para un plan frente a la salida y despidos desde la siderúrgica.

día puedan absorber parte de la 
mano de obra, y como también se 
generarán las inversiones, pero cos-
tará recuperar confianzas”. 

En cuanto al plan que preparan 
para la Región, el mandamás nacio-
nal de la CUT apuntó a que “el plan 
propuesto por el Gobierno se está 
trabajando directamente con la 
Mesa. Hoy día falta afinar algunos 

detalles y eso prontamente, me ima-
gino, se va a estar anunciando. Acá 
tenemos que ser responsables por-
que no podemos ilusionar a los tra-
bajadores y trabajadoras en algo 
que efectivamente, después, no se 
pueda concretar”. 

 
Delegación presidencial 

Por su parte, la delegada presi-

dencial, Daniela Dresdner dijo que 
“hasta que no tengamos el plan com-
pleto y que dependen de conversa-
ciones, no adelantaremos las aristas 
del plan, porque no es un plan que le-
vantaremos solo desde del Gobier-
no, es uno que estamos levantando 
y levantaremos en conjunto con los 
gremios empresariales, con los tra-
bajadores y trabajadoras”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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EN EL CONGRESO

Éste miércoles se confirmará a los 
congresistas que conformarán la Co-
misión Investigadora en torno a la 
problemática del uso de aguas en 
Laja. De esta manera, los jefes de ban-
cadas informarán a la Cámara Baja el 
nombre de quienes podrán participar 
de la instancia investigadora. 

Es que asociaciones de regantes 
y gremios agrícolas del Biobío han 
realizado denuncias y hasta una 
querella criminal en contra de fun-
cionarios públicos de la Dirección 
General de Aguas (DAG) por el pre-
sunto otorgamiento indebido de 
aumentos de caudal en pro de la 
histórica Asociación Canal Zañar-
tu. Acusan que de 22,6 m3/s se les 
entregó un aumento de 33 m3/s, lo 
cual afirman contraviene fallos ju-
diciales anteriores. 

El diputado por  Ñuble, Felipe Ca-
maño, actual presidente de la Comi-
sión de Obras Públicas, aseveró que 
“recibimos denuncias de parte de 
canalistas de Ñuble y Biobío por un 
supuesto favorecimiento ilícito de 
derechos de agua desde la DGA ha-
cia la asociación de canalistas Za-

Conflicto de canalistas: Comisión 
Investigadora sobre otorgamiento 
de caudales se conocerá este miércoles

De forma paralela 
hay una querella 
por parte de 
gremios del sector. 
Se pide investigar 
presuntas 
irregularidades 
por parte de 
miembros de la 
DGA.

ñartu en la Región de Ñuble, una de-
cisión con poco sustento técnico y 
que enciende muchas alarmas res-
pecto a la forma en que se entregan 
los aumentos de caudal en la región”. 

Posterior al nombramiento, se tie-
ne un plazo de 10 días para iniciar 
operaciones y un total de 60 días para 
redactar un informe a la sala, el cual 
será votado en la Cámara. Ésta no se-
ría la primera comisión que ha pues-
to sus observaciones respecto del 
tema, tanto como Agricultura como 
Obras Públicas han participado.   

 
La querella 

Esto se da en un contexto parti-
cular, dado que se admitió una que-
rella criminal, donde ya se remitie-
ron los antecedentes al Ministerio 
Público, el cual tendrá que comen-
zar las diligencias en torno al caso. 
El 24 de julio fue admitida la quere-
lla por el Séptimo Juzgado de Ga-
rantía de Santiago.  

En detalle, la acción judicial es-
tipula que la Junta de Vigilancia del 
Río Diguillín y sus Afluentes, la 
Asociación de Canalistas del Laja, 
la Sociedad Agrícola del Biobío, la 
Cámara de Turismo, Comercio y 

Servicios Saltos del Laja y Aprole-
che Biobío, han interpuesto una 
querella criminal en contra de Ro-
drigo Sanhueza Bravo, actual di-
rector general de Aguas; también 
en contra de Nicolás Ureta, jefe de-
partamento de Organizaciones de 
Usuarios de la Dirección General 
de Aguas; y de Pamela Garay, jefa 
de la unidad de Supervigilancia 
del Departamento de Organiza-
ciones de Usuarios de la Dirección 
General de Aguas. 

Según el documento,acá existiría 
el delito de prevaricación adminis-
trativa y del delito económico de se-
gunda categoría de la Ley Nº 21.595. 

En tanto a las diligencias de la 
investigación, se le solicitó a la Fis-
calía despachar una orden de in-
vestigar a la Brigada Investigadora 
Anticorrupción Metropolitana 
(Briacmet) de la Policía de Investi-
gaciones de Chile (PDI). 

“(...) a fin que proceda a recopi-
lar todos los antecedentes, docu-
mentales y testimoniales, sobre el 
hecho punible y su autoría; y en es-
pecial, para que concurran a las 
oficinas de la Dirección General 
de Aguas, ubicadas en calle Moran-

dé Nº 59, 8° piso, Santiago, a obje-
to de solicitar la entrega volunta-
ria de todos los antecedentes que 
digan relación con la misma, y de 
los computadores y correos elec-
trónicos de las personas que in-
tervinieron en la dictación de ella”, 
estipula el documento. 

Otra petición que emana desde el 
documento es que se oficie a la DGA 
y a la Subsecretaría de Obras Públi-
cas con el fin de que se informen so-
bre las reuniones que han manteni-
do directivos de la Asociación de 
Canalistas del Canal Zañartu. 

En este sentido, Carlos Ciappa, 
abogado de la Asociación de Cana-
listas del Laja, aseveró que “es la 
primera vez que estamos en una 
Comisión Investigadora que inves-
tiga a la Dirección General de Aguas 
por irregularidades”. 

“Producto de la gravedad de los 
hechos denunciados, la Cámara 
toma la decisión de iniciar este pro-
ceso. Ahora, esta no es la primera 
vez que se denuncia en el Congreso”, 
aseveró Ciappa.

 FOTO: DIARIO LA DISCUSIÓN

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CIERRA EL 31 DE AGOSTODiario Concepción 
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El Fondo de Solidaridad e Inversión 
Social (FOSIS) abrió las postulaciones 
de una nueva iniciativa orientada a 
entregar financiamiento y capacita-
ción, mediante acceso a microcrédi-
tos financieros, a través del Programa 
de Acceso al Microcrédito. 

El programa convoca a las perso-
nas que tienen un emprendimiento 
funcionando, que se encuentren 
dentro del 60% más vulnerable se-
gún el Registro Social de Hogares, y 
que necesiten acceder a financia-
miento para hacer crecer su activi-
dad productiva, mediante un mi-
crocrédito emitido por una entidad 
financiera. 

El Programa de Acceso al Micro-
crédito, además de estar disponible 
en la Región del Biobío, se ejecuta-
rá en las regiones de Valparaíso, 
Metropolitana, O’Higgins, Maule, 
Ñuble y Araucanía. 

El director nacional del FOSIS, 
Nicolás Navarrete Hernández, in-
dicó que “una de las dificultades 
que enfrentan los emprendedores 
en situación de vulnerabilidad es el 
acceso al financiamiento, por lo que 
muchas veces acceden a préstamos 
informales o créditos de consumo 
con altas tasas de interés, lo cual li-
mita sus posibilidades”. 

 En tanto, el director regional del 
FOSIS Biobío, Patricio Fierro Gar-
cés, comentó que “el servicio abrió 

Abren postulaciones para 
que emprendedores accedan 
a microcréditos
Se trata de una iniciativa del Fondo de Solidaridad e Inversión Social (Fosis). El 
programa convoca a las personas que tienen un emprendimiento funcionando, que 
se encuentren dentro del 60% más vulnerable según el Registro Social de Hogares.

 FOTO: FOSIS

evaluarán los antecedentes, esta-
blecerán las condiciones de pago y 
entregarán el dinero solicitado. Se 
puede optar a recibir créditos de en-
tre $70.000 hasta $500.000, depen-
diendo del resultado de la evalua-
ción financiera. 

Para postular al programa, las 
personas emprendedoras interesa-
das deben completar un formulario 
disponible en la página web del FO-
SIS, en www.fosis.gob.cl hasta el 31 
de agosto de 2024. 

Según la Séptima Encuesta de Mi-
croemprendimiento del Ministerio 

de Economía, Fomento y Turismo 
del 2023, en Chile existen 1.977.426 
personas microemprendedoras, de 
las cuales el 41,7% son mujeres. 

El mismo estudio indica que 
1.380.086 microemprendedores usa-
ron sus ahorros como principal fuen-
te de financiamiento para su activi-
dad, mientras que 234.468 usaron 
crédito, préstamo, programas del go-
bierno o crédito de instituciones fi-
nancieras para impulsar su negocio. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

postulaciones para esta iniciativa de 
microfinanzas, que entregará sub-
sidios a instituciones financieras, 
para apoyar a más de 4.200 perso-
nas este último cuatrimestre del 
2024. Junto con ello, las personas 
también recibirán capacitación so-
bre cómo usar bien su dinero, algo 
que como Gobierno nos interesa 
fortalecer para ofrecer herramien-
tas de educación financiera a las 
familias de la Región”. 

Las personas seleccionadas se-
rán puestas en contacto con una 
institución de microfinanzas que 
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Con los montajes “Plesiosauria despierta” y “Embalar” el Festival Internacional de Teatro del Biobío 
prepara el camino de lo que será su versión 15, la que se realizará en noviembre en diversos espacios 
locales. Este espacio invernal contempla igual la exhibición del cortometraje “Ninguna estrella”.

El músico y productor local Keyo 
Catto acaba de lanzar su nuevo sin-
gle “Cosas que no me tocó apren-
der”, una pieza que invita a reflexio-
nar sobre los errores del pasado y a 
abrazar con valentía los que están 
por venir. 

Este lanzamiento marca un hito 
en la carrera de Keyo Catto, quien, 
con su estilo innovador, fusiona ele-
mentos del indie, pop, jazz, y soni-

Keyo Catto estrena “Cosas que no me tocó 
aprender” de la mano de llamativo videoclip 

tiva visual que resalta la honestidad 
y la introspección de la canción. 

Keyo Catto, nombre artístico de 
Diego Croxatto, es un músico pen-
quista que ha establecido su carrera 
en Santiago. Con una formación en 
composición musical y guitarra jazz 
bajo la tutela de destacados expo-
nentes del género, en corto tiempo ha 
logrado un sonido único que tras-
ciende las barreras convencionales.

FOTO: CATIM

dos digitales modernos, creando 
una producción auténtica y original. 
El sencillo cuenta con la colabora-
ción de Ninja Negro en la produc-
ción y mezcla, y Paolo Riffo en el 
mastering. 

Este estreno viene acompañado 
de un llamativo videoclip, dirigido 
por Bernardo Biniek Cousiño y Pau-
colores, que complementa la esen-
cia del tema, ofreciendo una narra-

ESTE 17 DE AGOSTO EN LOS ÁNGELES

Luego de su paso hace unos días 
atrás por Curanilahue con la obra 
“La eco-revolución” de la compañía 
Teatro Plan, el Festival Internacio-
nal de Teatro del Biobío (FTB) con-
tinuará esta semana con su “Ciclo 
de Invierno 2024”, especie de 
preámbulo de lo que será su déci-
mo quinta versión que se celebra-
rá en noviembre próximo. 

De esta manera el FTB dio inicio 
a una de sus actividades de exten-
sión más esperadas, la cual ante-
riormente se hacía en la época de 
otoño, y que busca descentralizar 
la escena del teatro local llegando 
a zonas más alejadas y que no sue-
len recibir montajes escénicos de 
esta índole.   

 F
O
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rencia el caso real de un niño de 12 
años que encontró un fósil de ple-
siosaurio en Lirquén. 

Se trata de una propuesta crea-
da por la actriz y diseñadora Tania 
Corvalán, quien utiliza elementos 
del teatro negro y el uso de objetos 
y marionetas para crear un am-
biente mágico con profundas bases 
científicas. 

Posteriormente, el 24 de agosto  
en el Centro Cultural de Arauco, 
con entrada liberada, está agen-
dada la función de “Embalar” de la 
compañía El Límite de lo Propio. Se 
trata de una obra de arte circense, 
que invita a reflexionar sobre como 
nuestro pasado se hace presente y 
construye nuestro futuro. La pues-
ta en escena se desarrolla durante 
una mudanza que lleva al protago-
nista a guardar, botar y redescubrir 
sus cosas entrando en un viaje lú-
dico y poético. 

El FTB celebrará sus 15 años de 
vida en noviembre con una pro-
gramación que incluirá obras inter-
nacionales, nacionales y locales en 
distintos espacios de la Región.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Ciclo de Invierno” del FTB trae obras 
que abordan educación y ecología

“Esta es la continuidad del cuar-
to Ciclo de Otoño realizado el año 
pasado y corresponde a la quinta 
versión de este espacio de circula-
ción levantado por el FTB con 
el fin de extender nuestra 
actividad más allá del 
Gran Concepción”, ex-
presó Muriel Miranda, 
directora del festival. 

Palabras a las que 

OPINIONES
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EL TRABAJO 
AUDIOVISUAL del 
sencillo fue dirigido por 
Bernardo Biniek 
Cousiño y Paucolores.

La celebración de los 15 años del 
festival incluye obras del Biobío, 
nacionales e internacionales en 
distintos espacios culturales de 
la Región.

FTB cuenta con el apoyo 
del Programa de Apoyo a 
Organizaciones Culturales 
Colaboradoras (Paocc) del 
Ministerio de las Culturas.

La obra “La eco-revolución” dio el 
vamos a este ciclo invernal de FTB, 
siendo protagonistas estudiantes de la 
Escuela Liceo Polivalente Bicentenario 
Mariano Latorre de Curanilahue.

añadió que “en esta ocasión el pú-
blico objetivo es principalmente 
estudiantil y familiar, por lo que el 
ciclo se realizará en establecimien-
tos educacionales y centros cultu-
rales, respectivamente. El progra-
ma contempla una obra de narra-
ción oral, un montaje de circo, una 
obra de marionetas y la exhibi-
ción del cortometraje ‘Ninguna 
estrella’’, de Tana Gilbert, el lunes 

28 de agosto en Talcahuano. 
Así, se cumple con el objetivo 

de abarcar las tres provin-
cias de la Región”. 

En este sentido, para 
este año hubo una exi-
tosa convocatoria de 

elencos de la Región, des-
tacando la elección de obras 

con temáticas familiares, edu-
cativas y visualmente llamativas. 
Así el “Ciclo de Invierno” continúa 

este 17 de agosto -a las 17.00 
horas- en el auditorio de 

la  Corporación Cultu-
ral Municipal de Los 
Ángeles con la obra 

“Plesiosauria despier-
ta”, de la compañía Pupa 

Teatro, la cual se basa en el 
cuento “La sirena” de Ray 

Bradbury  y toma como refe-

Cultura& 
Espectáculos

“PLESIOSAURIA DESPIERTA”  se presentará 
este 17 de agosto en el auditorio de la 
Corporación Cultural Municipal de Los Ángeles.
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En un correcto encuentro, los siderúrgicos 
no fueron capaces de superar la calidad de 
la “Academia” y ahora deberán ir por un 
milagro para clasificar en Avellaneda.

Después de jornadas con intensos partidos, el ba-
lonmano femenino U14 definió a los cuatro equi-
pos que definirán al campeón regional de los JDE y 
que logrará el cupo para la Final Nacional, que será 
en octubre, en Santiago. 

Se trata de la Escuela Toqui Lautaro de Nacimien-
to, Liceo Alemán del Verbo Divino de Los Ángeles, 
Colegio Inmaculada Concepción y Escuela Villa 
La Granja de Mulchén. La final será el 5 de septiem-
bre, en el Gimnasio Municipal de Concepción.

Balonmano U14 tiene finalistas regionales en JDE 
FOTO: MINDEP BIOBÍO

HUACHIPATO CAYÓ 2-0 EN VIÑA DEL MAR

Una derrota de 2-0 sufrió Hua-
chipato frente a Racing de Avellane-
da, en el partido de ida de los octa-
vos de final de la Copa Sudamerica-
na, que se disputó en el estadio 
Sausalito de Viña del Mar.  

Entretenido encuentro protago-
nizaron trasandinos y chilenos en el 
pasto viñamarino, donde por mo-
mentos del primer tiempo casi no se 
notó la diferencia de historia, plan-
teles y, sobre todo, actualidad en 
sus respectivas ligas. 

Como ha sido tendencia durante 
todo el año en el plano internacio-
nal, los acereros se vieron bien plan-
tados ante su laureado rival, y a los 
7’ tuvieron su primera opción cuan-
do el uruguayo proveniente de Vé-
lez Sarsfield, Thiago Vecino, ganó 
por arriba tras un centro de Díaz y 
desvió por poco. 

Pero Racing tiene mucho, y a los 
19’ su mejor delantero, Adrián “Ma-
ravilla” Martínez estrelló un balón 
en el travesaño tras jugada asocia-
da. A esa altura, duelo parejo, que se 
inclinaba en favor de la visita más 
que nada por la calidad de sus indi-

Racing pegó primero 
y el acero necesitará 
otra proeza en la 
Copa Sudamericana 

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

vidualidades. 
Y así llegó la apertura de la cuen-

ta. Minuto 32 y  Martínez que inicia 
una jugada, permite el desborde de 

Carbonero que le devuelve la genti-
leza con un centro al área chica, 
que “Maravilla” conecta anticipán-
dose a Gazzolo para colocar el 1-0. 
Y aunque los acereros se arrima-
ron con peligro cuando en los 34’  
Sáez cabeceó apenas desviado tras 
centro de Gutiérrez, el marcador 
no se movió. 

 
Lo mató al final 

Si bien es cierto fue Huachipato el 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

que partió adueñándose de las ac-
ciones en el complemento, por in-
termedio de Montes, Cris Martínez 
y Vecino, más las arremetidas de 
Díaz, poco a poco Racing tomó do-
minio del partido, creándose las 
mejores opciones, incluyendo otro 
travesaño, ahora de Almendra. 

El segundo tanto llegó en los 88’ 
cuando el colombiano Juan Fernan-
do Quintero puso el 2-0 de penal, 
tras foul del meta Cerda, senten-
ciando el compromiso. 

La revancha se disputará el mar-
tes 20 de agosto, a las 18:0 horas, en 
Avellaneda.
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0
RACINGHUACHIPATO

2
Estadio: Sausalito de Viña del Mar 
Árbitro: Roberto Pérez (Perú)

GOLES

32’ A. Martínez 
88´J. Quintero



Deportes
18 Diario Concepción Miércoles 14 de agosto de 2024

Melipilla tiene 37 unidades 
versus 13 del Inmortal. Ganó 
11 juegos y marcó 41 goles. 
Vial: 3 triunfos y 17 tantos.

El gran puntero 
contra el último

DOLOROSO Y DESAFORTUNADO TRASPIÉ EN VISITA FERROVIARIA A LOS ANDES

“Contamos diez ocasiones claras 
de gol que quizás no finiquitamos o 
no fuimos claros en el último pase”, 
repasa Sebastián Ortiz. El técnico 
perdió su primer partido desde que 
asumió en Fernández Vial y fue el 
que menos quería, uno de “seis pun-
tos” contra Trasandino (0-1). La 
“Maquinita” cierra la tabla con 13 
puntos, antecedido por Ovalle (15) 
y Trasandino (17). Bajan dos.  

El “Seba” analizó que “pudimos 
haber ganado. El marcador no refle-
ja eso, pero tuvimos la mayor can-
tidad de ocasiones para anotar y 
hay infortunios en el juego que no 
nos permitieron un mejor resulta-
do. En el segundo tiempo perdimos 
un poco la idea, pero seguimos lle-
gando. Es lamentable no habernos 
traído nada”. 

Se lesionó Pereira, expulsaron a 
Gillard y ya tenía suspendido a Díaz 
y lesionado a Bogmis. ¿Quién juga-
rá arriba contra Melipilla? El DT 
apuntó que “nos quedamos con va-
rios delanteros menos, pero la com-
petencia interna está fuerte y hay 
compañeros que no han sido cita-
dos que quieren hacerlo de la mejor 
forma. Confío en ellos. Está la vuel-
ta de Antonio (Ramírez), Gabriel 
Suazo que puede aportar minutos, 
Álex (Díaz) que llegó hace poco, Ye-
rald (Toledo) y Vilches que puede 
ser falso 9. Son opciones arriba”. 

Y también pierde piezas en la 
zaga. “No tendremos a Robles y Mu-
ñoz, pero tenemos gente que puede 
hacerlo bien y espero que aprove-
chen su oportunidad, que lo entien-
dan y no suelten la camiseta”. 

Se nota que el resultado dolió. 
Ortiz confesó que “no se puede ter-
minar bien después de una derrota 
así. Era un partido importante, pun-
tos que nos servían mucho y no los 
tenemos. No sirve justificarnos con 
que jugamos bien. Fue un viaje lar-
go, salimos a las 8.30 de la mañana 
para jugar a las 19, pero sabemos las 
condiciones. Le ganamos a Concón 
y le hicimos un buen partido al SAU 
haciéndolo de la misma forma. No 
podemos excusarnos”. 

El sábado (17.30 horas)  recibirán 
a Melipilla y advirtió que “en esta si-
tuación, contra el equipo que sea te-
nemos que ir de la misma forma. No 
nos hemos echado atrás contra nin-
gún equipo y tenemos que seguir de 
la misma forma. Debemos compe-
tir contra todos, sea el último o el 

Tristeza tras derrota aurinegra:         
“A veces no gana el que lo merece”

Técnico Sebastián Ortiz y volante Eduardo Vilches analizaron el 0-1 en casa de un 
Trasandino que sacó 4 puntos a Vial en la lucha por no ser colista. Ante Melipilla 
no tendrán en ataque a Bogmis, Díaz, Gillard y Pereira y atrás a Robles y Muñoz.

 FOTO: FACEBOOK TRASANDINO DE LOS ANDES

la porque me quedó para rematar y 
quise hacer otra cosa. El central re-
vienta, le salió pase y Cezar hizo un 
control muy bueno”. 

La pelearon incluso con uno me-
nos. El “Edu” afirmó que “con la ex-
pulsión de Ángel se nos complicó un 
poco más, pero con los que queda-
ron en cancha creamos peligro. A 
veces no gana el que lo merece. Con-
tra Melipilla tenemos que sumar sí 
o sí y ellos igual porque Concep-
ción y Puerto Montt están al acecho. 
Melipilla ha sido el mejor equipo 

de este campeonato y con nuestras 
armas iremos a ganar entregando el 
110%”. 

Fue su segundo encuentro defen-
diendo al cuadro ferroviario y ase-
guró que “he estado trabajando har-
to en lo físico, después de 9 meses de 
inactividad, pero acá no hay tiem-
po para adaptarse, hay que entrar, 
darlo todo y mantener a Vial en el 
fútbol profesional”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

primero, porque no nos sirve empa-
tar para salir de la parte baja”. 

 
Van por su revancha 

Eduardo Vilches fue titular y ex-
presó que “es difícil analizar el par-
tido porque siempre fuimos por los 
tres puntos, pero fue raro. Siempre 
propusimos, tuvimos las llegadas 
más claras y ellos solo el gol y otra 
aproximación en el segundo tiem-
po. Nos vinimos tristes, pero tene-
mos una revancha el sábado. El gol 
es una jugada que yo debí terminar-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FOTO: FEDERACIÓN CHILENA DE REMO

Remeros locales serán parte de la selección chilena 
de remo en el Campeonato Mundial Sub 23 de Canadá

Luego de su destacada participa-
ción en los Juegos Olímpicos de Pa-
rís 2024, el Team Chile de Remo se 
prepara para lo que será un nuevo 
reto de carácter internacional, esta 
vez en aguas de Canadá. Y con pre-
sencia de varios exponentes de la 
provincia de Concepción. 

Tras una intensa preparación de-
sarrollada justo después de la Open 
Extraordinaria, realizada el jueves 
13 de junio en Curauma, la selec-
ción chilena de la especialidad se 
dirigirá ahora hasta la localidad ca-
nadiense de St Catharines, para un 
desafío de alta categoría. Se trata 

del programa Promesas Chile, y 
que siguen confirmando su pre-
sencia en los distintos procesos del 
combinado nacional. 

El grupo será liderado por el  
head coach de la Federación Chile-
na de Remo, el español Julen 
Erauzkin, en compañía de los entre-
nadores nacionales, Alejandro Ate-
ro y Javier Godoy. 

En Canadá, la selección chilena 
participará en las competencias 
del Dos Sin Masculino Sub23, con 
la dupla de Pedro Labatut y Martín 
Arcos; en el Doble Par Peso Ligero 
Sub23, con Manuel Fernández y Fe-

del Campeonato Mundial Adulto, 
Sub23 y Sub19, que se llevará a cabo 
entre el 18 y el  25 de agosto, para el 
que tanto la preparación como el 
viaje se realizará gracias  al apoyo 
del Instituto Nacional del Deporte. 

 
Talento regional 

El representativo chileno está 
conformado por los bogadores,  Fe-
lipe Rosas, Brahim Alvayay, Ando-
ni Habash, , Bastián López, Felipe 
Guerra, Manuel Fernández, Martín 
Arcos y Pedro Labatut. A ellos se su-
man los remeros del Biobío, Anto-
nia Pichott y Nahuel Reyes, ambos 

PREPARA OTRO COMPLICADO JUEGO CONTRA BUENOS AIRES

La primera derrota del año, que-
dando 6 partidos por jugar. Naval no 
pudo en casa de Malleco (0-1) y la 
parte alta de la Tercera B se estrechó 
más que nunca. Dolió, pero el ancla 
sigue siendo primero y este sábado 
(15.00) volverá a El Morro para re-
cibir al sorprendente Parral. 

El técnico Alejandro Pérez indicó 
que “es una derrota dura porque ve-
níamos marcando un paso en la se-
rie, pero hay formas y formas de 
perder. El equipo fuepara adelante, 
tuvo carácter en casa de un tremen-
do rival y lo hizo jugando 80 minu-
tos con un hombre menos. Fue un 
partido muy parejo, pese a esa des-
ventaja. La conclusión es negativa 
por el resultado, pero no en el glo-
bal. Nunca hicimos modificaciones 
defensivas. Al contrario, metimos 
otro delantero en el segundo tiem-
po y me saco el sombrero por el des-
gaste de los jugadores”. 

Perdió tempranamente a Jhan 
Moraga y comentó que “la expul-
sión nos condicionó mucho. Es un 
rival directo y jugar con uno menos 
un partido que es prácticamente 
de liguilla me cambia todo el plan de 
juego. No es normal perder un juga-
dor a los 10 minutos y aquí habla-
mos del criterio. No fueron agresio-
nes, sino jugadas de fútbol en un en-
cuentro con las pulsaciones a mil, 
con otra intensidad. No estoy con-
forme con la tarjeta roja. Creo que 
fue muy fino sacar las dos amarillas 
tan rápido, fue apresurado”. 

Fue un encuentro muy trabado y 
sostuvo que “como locales estuvie-
ron más de 80 minutos con un juga-
dor más y no hubo diferencias en el 
campo de juego. Cuidaron mucho el 
1-0 y es válido, para ellos era jugar-
se una final y está bien. Se cerraron 
y nos costó. Quizás nos faltó profun-
didad para buscar el empate, pero 
es un rival que también se para bien 
defensivamente”. 

Lota quedó a 2 puntos, Malleco a 
3 y Parral a 5 con un partido menos, 

Naval no baja la puntería 
después de perder el invicto

nos toca contra otro rival que viene 
a pelear el liderato del grupo y una 
derrota no cambiará nuestra for-
ma de jugar ni nuestro objetivo”. 

Parral ganó 8 de sus últimos 9 
compromisos. Solo cayó contra 
Lota. El DT afirmó que “Parral es 

 FOTO: FACEBOOK PURONAVAL 

El ancla llevaba 15 fechas sin caer, perdió con Malleco y ahora 
tiene a Lota acechando a 2 puntos. El técnico Alejandro Pérez 
analizó este escenario chorero y el duelo frente a Parral.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Pérez advirtió que “miramos a los ri-
vales de reojo, pero seguimos pen-
sando en Naval. Respetamos a todos 
en la tabla, que está muy difícil, pero 
aún dependemos de nosotros. La 
tabla se apretó y no podemos rela-
jarnos, eso lo sabemos. El sábado 

duro y no me sorprende verlo arri-
ba. Le ganamos de visita (3-2) hace 
una rueda y siempre valoramos mu-
cho ese triunfo. Ellos ya le ganaron 
a Lota y Malleco, sacan resultados, 
tienen dos punteros rápidos y vo-
lantes que rompen bien. Nos están 
pisando los talones, pero tampoco 
es casualidad que Naval esté pri-
mero. Acá no hay tiempo para la-
mentarse. Actitud y corazón es algo 
que no va a faltarnos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

lipe Guerra; el Cuádruple Masculi-
no Sub23, de Bastián López, Nahuel 
Reyes, Brahim Alvayay y Andoni 
Habash, además del Dos Sin Sub23 
conformado por Felipa Rosas y An-
tonia Pichott. 

Los deportistas tuvieron dos con-

centraciones preparativas, la que si-
guió al Open y otra que se realizó 
hace un par de semanas, previo al 
viaje. Así fue como la delegación na-
cional se embarcó el lunes 12 con 
destino a Canadá, para disputar  el 
Campeonato  Mundial Sub23.



Entretención&Servicios
20 Diario Concepción Miércoles 14 de agosto de 2024

Santoral: Alfredo, Tarcisio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/20 8/13
LOS ÁNGELES

8/17
SANTIAGO

8/14                  
CHILLÁN7/15

RANCAGUA

6/15
TALCA

5/14
ANGOL

7/13
TEMUCO

5/11
P. MONTT

11/21
JUEVES

13/22
VIERNES

10/22
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Av. O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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